

# Le n° 699 des *Cahiers rationalistes*

---

*Marc Thierry, rédacteur en chef des Cahiers rationalistes*

---

Ce nouveau numéro des *Cahiers rationalistes* se présente avec une grande diversité des sujets abordés : Intelligence Artificielle, sciences et leur histoire, laïcité, théâtre... Preuve que le rationalisme est bien vivant, des penseurs prestigieux ont accepté de nous livrer leurs réflexions, ce qui est un grand honneur pour les *Cahiers rationalistes*. Mais les penseurs du passé ne sont pas oubliés : Sénèque, Descartes, Newton, Einstein... Dans le prochain numéro des *Cahiers rationalistes*, le n° spécial 700, nous reviendrons sur l'histoire du rationalisme et de l'Union rationaliste, nous voudrions montrer que cette pensée est plus que jamais nécessaire dans la sombre période actuelle, qui évitera peut-être le pire, alors que ce ne fut pas le cas dans les années 1930.

THOMAS LEPELTIER nous propose un article fort intéressant sur l'IA, une question d'actualité. L'auteur est un spécialiste reconnu d'histoire et de philosophie des sciences. Il nous offre ici une réflexion pertinente et claire sur un sujet complexe plus que jamais d'actualité : il serait intéressant de recueillir les commentaires de lecteurs sur le site de l'UR.

Après l'entretien avec ÉVARISTE SANCHEZ-PALENCIA (publié dans le CR n° 696-697 de mai-août 2025) je propose une présentation de quelques-uns de ses travaux, originaux, profonds et variés. Il est impossible d'entrer dans les détails techniques des travaux mathématiques de l'académicien mais il est intéressant de le suivre dans ses efforts pour être compris par un large public : une occasion de redécouvrir ses ouvrages de philosophie des sciences., notamment son livre de référence « Dialectique en philosophie des sciences ».

JEAN-PIERRE FOIRRY expose dans ce troisième article ses idées pour renouveler la pensée humaniste et rationaliste en ce début du XXI<sup>e</sup> siècle : il faut donner de l'espoir aux jeunes qui entre crise climatique et conflits meurtriers sont à la recherche de nouvelles valeurs.

La seconde partie sur Sénèque et les Questions naturelles aborde plus en détails la place de l'analogie en sciences. La science de Sénèque est dépassée, reste un philosophe qui à l'aube de la vieillesse a cherché à comprendre le monde naturel.

Une note suit, afin d'analyser quelques idées de D'Alembert, pour compléter la présentation de son *Discours préliminaire* et du *Prospectus* de Diderot : une pub pour souscrire au projet de l'*Encyclopédie*. Ainsi, il faut essayer de comprendre pourquoi D'Alembert n'hésite pas à affirmer que Newton s'est inspiré de Descartes ou mesurer l'influence de Lord Bacon sur la construction de l'*Encyclopédie*.

MICHEL HENRY nous présente les articles publiés dans le journal *L'Humanité* sur Einstein, 1905 : articles de MICHELE LEDUC, ÉTIENNE KLEIN, MARC LACHIEZE-REY, FRANÇOISE COMBES.

ALAIN POLICAR, co-rédacteur en chef de *Raison Présente*, vient de publier son dernier ouvrage : une réflexion nécessaire et profonde. Cette recension de l'ouvrage est une première étape avant d'engager une réflexion plus développée sur certaines questions traitées par l'auteur.

ÉRIC RUF, ancien administrateur général de la Comédie Française a accepté de s'entretenir avec moi, présentant sa conception du théâtre : un privilège. Il a conclu son mandat avec le triomphe du spectacle « Le soulier de satin » que même Claudel considérait comme difficile à représenter sur une scène.

VALENTINE ZUBER a été invitée aux rencontres Sciences et culture de l'UR Île-de-France : un entretien éclairant sur la loi de 1905. Elle a ainsi su nous apporter des réponses à de nombreuses de questions et nous amener à réfléchir au-delà des lieux communs sur la laïcité. Je propose ensuite une recension de son dernier ouvrage, un livre indispensable à lire pour comprendre le sens profond de la loi de 1905.